

Presentación del Cuadragésimo Informe Semestral sobre Política Exterior del gobierno argentino (marzo 2024 - septiembre 2024): La batalla cultural internacional y el fuego amigo

Dr. Alejandro Simonoff (IdIHCS – IRI – UNLP)

Para este informe hemos decidido apuntar al abordaje de un tema transversal a la política exterior de la actual administración: la batalla cultural y los efectos que tiene sobre la estructura decisoria.

La Madre de Todas la Batallas

Pero para complementar el análisis específico primero debemos definir en qué consiste la “batalla cultural”, como un instrumento central del accionar político de Javier Milei, y concebida como “guerra” en la cual: “Solo hay ganadores y perdedores. Así, se pone en marca una narrativa complotista y paranoica que ve un enemigo en cualquier que se atreva a expresar una disidencia.” (Grimson, 2024: 255)

Parten de diagnosticar que “tras la caída del Muro de Berlín y el triunfo político de las derechas liberales, la izquierda tuvo que bajar las armas y reorientarse hacia una lucha cultural.” (Saferstein, 2024: 133) Del mismo modo que durante los regímenes militares los cuales aceptaban la Doctrina de la Seguridad Nacional y la existencia de un enemigo interno, las creencias recientes parten de la existencia de un Occidente amenazado por un enemigo interno que hay que combatir a través de esa “batalla cultural”, cuyos fundamentos consisten en rechazar la pluralidad y la tolerancia aspectos centrales para una convivencia democrática.

El discurso del Presidente Milei en la Asamblea General de la Naciones Unidas fue una de las escaramuzas de la “batalla cultural”. Donde tuvo una alocución crítica aunque rescató que gracias a ella, “...la humanidad vivió el período de paz global, más largo de la historia, que coincidió – también - con el período de mayor crecimiento económico de la historia...” (Milei, 24 de septiembre de 2024).

Entre otras curiosidades de la alocución de Milei, le asignó a Woodrow Wilson y no a Franklin D. Roosevelt la creación de las Naciones Unidas, cuando en realidad la propuesta del primero, la Sociedad de las Naciones es considerada la responsable de no evitar la segunda conflagración mundial. Y fue precisamente de la crítica a sus fundamentos hechas por el cuatro veces presidente norteamericano e impulsor del *New Deal* la que generaron las condiciones para garantizar la paz. Por otra parte está claro que el crecimiento de la economía mundial no son asignables al tipo de política impulsadas por el Presidente, ya sea por que los treinta años posteriores a 1945 fue el keynesianismo y no el neoliberalismo la estrategia central para ello y en los tiempos más recientes China e India fueron las locomotoras que impulsaron la economía mundial y lo lograron lejos del Consenso de Washington (Rodrik, 2011)

En su particular lectura:

... Una organización que había sido pensada – esencialmente – como un escudo para proteger el Reino de los Hombres se transformó en un Leviatán de múltiples tentáculos, que pretende decidir no sólo qué debe hacer cada Estado-Nación, sino también cómo deben vivir todos los ciudadanos del mundo. Así es como pasamos de una organización que perseguía la paz; a una organización que le impone una agenda ideológica a sus miembros, sobre un sinfín de temas, que hacen a la vida del hombre en sociedad. (la cursiva es nuestra, Milei, 24 de septiembre de 2024)

Dos cuestiones sobre esta afirmación, como lo han señalado Javier Surasky (25 de septiembre de 2024) y Bernabé Malacalza (26 de septiembre de 2024: 31) le asigna a una institución internacional atribuciones supranacionales que claramente no posee¹. La otra, y vinculada a esa percepción errónea que no es inocente, ya que se fundamenta en la creencia que los neomarxistas se han apropiado de los organismos internacionales. Como se observa en su crítica a la Agenda 2030²:

... aunque bien intencionada en sus metas, no es otra cosa que un programa de gobierno supranacional, de corte socialista, que pretende resolver los problemas de la modernidad con soluciones que atentan contra la soberanía de los Estados Nación y violentan el derecho a la vida, la libertad y la propiedad de las personas. Es una agenda, que pretende solucionar la pobreza, la desigualdad y la discriminación con legislación que lo único que hace es profundizarlas... (Milei, 24 de septiembre de 2024)

Percibe a la organización como una amenaza y producto de ello proclamó los nuevos parámetros de la inserción internacional argentina:

... la Argentina... ha decidido abrazar las ideas de la libertad; esas ideas que dicen que todos los ciudadanos nacemos libres e iguales ante la ley, que tenemos derechos inalienables otorgados por el Creador, entre los que se encuentran el derecho a la vida, la libertad y la propiedad. Esos principios, que ordenan el proceso de cambio, que estamos llevando adelante, en la Argentina, son también los principios que guiarán nuestra conducta internacional, a partir de ahora. (Milei, 24 de septiembre de 2024)

Como consecuencia de ello Milei esgrimió que “la República Argentina, va a abandonar la posición de neutralidad histórica que nos caracterizó y va a estar a la vanguardia de la

¹ Esta percepción lo llevó a culpar al organismo de no “defender la soberanía territorial de sus integrantes, como sabemos los argentinos de primera mano, en la relación con Malvinas” (Milei, 24 de septiembre de 2024) cuando claramente esta situación es responsabilidad de Gran Bretaña con quien prefiere llevar adelante una estrategia de deslegitimación del conflicto, de hecho en esa alocución no reclamó un llamado a la negociación como lo hicieron todos los presidentes y cancilleres argentinos en esa instancia desde la llegada de la democracia.

² La crítica a la Agenda 2030 estuvo expresada en su discurso de Davos (Milei, 17 de enero de 2024) e incluso, estuvo precedida de una polémica en la reunión de la OEA de Asunción de junio de 2024 (Niebieskikwiat, 24 de junio de 2024: 9)

lucha en defensa de la libertad” (Milei, 24 de septiembre de 2024), poniéndose sobre los hombros una tarea que difícilmente un país periférico pueda llevar adelante.

Y en el fragor de la batalla: el fuego amigo³

Como en toda batalla, existen caídos, incluso bajo fuego amigo y es precisamente lo que está aconteciendo en el Palacio San Martín.

Uno de los rasgos sobresalientes de este periodo ha sido el proceso de erosión a la que fue sometida la Canciller Diana Mondino por parte del núcleo íntimo del poder presidencial.

Está claro que la Canciller no se encuentra en el círculo íntimo, ya que no forma parte ni del denominado “circulo de hierro”, el núcleo decisorio conformado por el Presidente Javier Milei, su hermana y Secretaria General de la Presidencia Karina Milei y el asesor Santiago Caputo (Clarín. 2 de septiembre de 2024: 10), ni entre sus funcionarios más cercanos⁴. Incluso en temas internacionales, producto de lo que Juan Luis González señala como distancia entre la Canciller y la hermana del presidente, que en este campo se suma el empresario Gerardo Werthein, actual Embajador en Estados Unidos. La enemistad creciente con la primera por cierto protagonismo de Mondino se remontaría a la campaña electoral y cierta cuestión ideológica entorno a los fundamentos de la “batalla cultural” (6 de agosto de 2024: 23)⁵.

Una muestra de esta pérdida de influencia está en que prácticamente no acompañó al presidente en su nutrida agenda de viajes al exterior como si lo hicieron la Secretaria General, Karina Milei y el embajador en Washington (Marina, 23 de septiembre de 2024).

Incluso el Ministerio fue despojado de la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional que pasó a la órbita de la Secretaría General de la Presidencia en junio de 2023, por “razones de gestión” (Infobae, 10 de junio de 2024)

Pero este proceso no se detuvo allí, dentro del Ministerio de Relaciones Exteriores no logró sostener ni a su Jefe de Gabinete, Federico Barttfeld, quien fue desplazado por Úrsula Basset, una abanderada contra la Agenda 2030 y la “ideología de género”, además

³ Cuando escribíamos estas líneas la Canciller Mondino renunció a su cargo y fue reemplazada por el actual embajador en Estados Unidos Gerardo Werthein el 30 de octubre de 2024, nos ocuparemos de ello en el próximo Informe Semestral.

⁴ Según Tatiana Scorciapino éstos serían “... la secretaria general, Karina Milei, el asesor estrella, Santiago Caputo, el Jefe de Gabinete, Guillermo Francos, el presidente de la Cámara de Diputados, Martín Menem, el vocero presidencial, Manuel Adorni, y la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich...” (Scorciapino, 1 de septiembre de 2024: 5)

⁵ Aunque temporalmente ubicado en el semestre anterior, también existe cierta tensión con el Ministerio de Economía, ante la noticia que había recibido a los representantes de Taiwán siendo Canciller (Taglioni, 8 de enero de 2024), cuando desde aquel se estaba negociando el SWAP con China y por ese motivo en su viaje a Beijing fue “acompañada” por el viceministro de economía, Pablo Quirno, y el presidente del Banco Central, Santiago Bausili (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, 29 de abril de 2024)

de protegida de la hermana del Presidente (González, 6 de agosto de 2024: 23), ni a Francisco Sánchez quien fue reemplazado por Nahuel Sotelo, nuevo secretario de Culto “y Civilización” (Página/12, 29 de agosto de 2024)⁶. Como sostuvo Pablo Varela, la Canciller Mondino “no logro ocupar sillas de la cartera de Relaciones Exteriores con personas de su confianza...” (10 de agosto de 2024: 13), cuestión que la obligó a apoyarse en funcionarios de carrera de variados orígenes políticos. Pero ello le ha traído no pocas dificultades como se pudo apreciar en la votación sobre el diferendo de Malvinas del Comité de Descolonización, donde le reprocha al embajador Ricardo Lagorio haber fracasado en su tarea a pesar de que éste envió un cable alertando la situación.⁷

Incluso enfrenta amenazas de huelgas por parte de los funcionarios, un hecho inédito para los miembros del servicio exterior, debido a “la reducción retroactiva del impuesto a las Ganancias sobre el plus que cobran cuando están en misión en el exterior y que hasta recientemente no pagaban”. (Niebieskikwiat, 3 de septiembre de 2024: 12)

Bibliografía

Clarín. 2 de septiembre de 2024. Milei defendió a Caputo, que negocia con De Pedro los votos para Lijo. Buenos Aires, p. 10

González, Juan Luis. 6 de agosto de 2024. Una pinturita de Canciller. *Noticias*, Año XLI, N° 2484, pp.20-25.

Grimson, Alejandro. 2024. *Desquiciados. Los vertiginosos cambios que impulsa la extrema derecha*. Buenos Aires, Siglo XXI.

Infobae. 10 de junio de 2024. Karina Milei suma poder dentro del Gobierno: absorbió un área clave del comercio internacional que dependía de Diana Mondino. Rescatado de: <https://www.infobae.com/politica/2024/06/10/karina-milei-suma-poder-dentro-del-gobierno-absorbio-un-area-clave-del-comercio-internacional-que-dependia-de-diana-mondino/>

Malacalza, Bernabé. 26 de septiembre de 2024. El discurso de Milei en las Naciones Unidas. *Clarín*, p. 31.

Marina, Rosario. 23 de septiembre de 2024. Uno por uno, los viajes de Javier Milei al exterior: recorrió más de 256 mil kilómetros y estuvo fuera del país 52 días. *Chequeado*. Rescatado de: <https://chequeado.com/el-explicador/uno-por-uno-los-viajes-de-javier-milei-al-exterior-recorrio-mas-de-215-mil-kilometros-y-estuvo-fuera-del-pais-44-dias/>

Mieli, Javier, 17 de enero de 2024. Palabras del Presidente de la Nación..., en la 54°

⁶ Éste último fue presentado como del “riñón” de Javier Milei y representa un soldado de la “batalla cultural” que: “...choca con la de aliados como Estados Unidos y Europa, que expresan una visión más abierta y liberal sobre los derechos humanos, la diversidad de género, el medioambiente y lo que constituye la llamada Agenda 2030...” (Niebieskikwiat, 31 de agosto de 2024: 12).

⁷ Según Augusto Taglioni, el embajador Ricardo Lagorio, quien posee una trayectoria vinculada al globalismo, de hecho, en la última campaña fue parte de los equipos del precandidato de Cambiemos Horacio Rodríguez Larreta, escribió un cable secreto dirigido a la Canciller donde alertó que “varios países disminuyeron su nivel de apoyo debido a decisiones de política exterior argentina en otros asuntos que los afectan directamente”. (12 de junio de 2024).

Reunión Anual del Foro Económico Mundial en Davos. Casa Rosada. Rescatado de: <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50299-palabras-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-el-54-reunion-anual-del-foro-economico-mundial-de-davos>

Milei, Javier. 24 de septiembre de 2024. Palabras del Presidente de la Nación Javier Milei, en el debate general, del 79 Período de Sesiones, de la Asamblea General de Naciones Unidas, Nueva York, Estados Unidos. *Casa Rosada*. Rescatado de: <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50676-palabras-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-el-debate-general-del-79-periodo-de-sesiones-de-la-asamblea-general-de-naciones-unidas-nueva-york-estados-unidos>

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. 29 de abril de 2024. Canciller Mondino continúa con su visita oficial a China: Reuniones de trabajo en Beijing con autoridades políticas y económicas. *Información para la Prensa N° 228/24*. Rescatado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/canciller-mondino-continua-con-su-visita-oficial-china-reuniones-de-trabajo-en>

Niebieskikwiat, Natasha. 24 de junio de 2024: “Alertan por los riesgos de la posición ultra-conservadora en la Asamblea de la OEA”. *Clarín*, p. 9.

Niebieskikwiat, Natasha. 31 de agosto de 2024. Con un nuevo funcionario, sigue la reorganización de la Cancillería. *Clarín*, p. 12.

Niebieskikwiat, Natasha. 3 de septiembre de 2024. Los diplomáticos amenazan con paros. *Clarín*, p. 12.

Página/12. 29 de agosto de 2024. Nahuel Sotelo, nuevo secretario de Culto y Civilización (sic). Rescatado de: <https://www.pagina12.com.ar/763242-nahuel-sotelo-nuevo-secretario-de-culto-y-civilizacion-sic>

Rodrik, Dani. 2011: *La paradoja de la globalización. Democracia y futuro de la economía mundial*. Barcelona, Antoni Bosch.

Saferstein, Ezequiel. 2024. Entre libros y redes: la “batalla cultural” de las derechas radicalizadas. Semán, Pablo (Coodrinador). *Esta entre nosotros*. Buenos Aires, Siglo XXI, pp. 123-162

Scorciapino, Tatiana. 1 de septiembre de 2024. Milei reordena su mesa chica para “evitar errores” y detener la carnicería interna. *Tiempo Argentino*, p. 5.

Surasky, Javier. 25 de septiembre de 2024. ¡Viva la ignorancia, carajo! Opiniones IRI. Rescatado de: <https://www.iri.edu.ar/index.php/2024/09/25/viva-la-ignorancia-carajo/>

Taglioni, Augusto. 8 de enero de 2024. Mondino recibió a la embajadora de Taiwán y agravó la interna con Caputo. *La Política On Line*. Rescatado de: <https://www.lapoliticaonline.com/politica/mondino-recibio-a-la-embajadora-de-taiwan-y-agravo-la-interna-con-caputo/>

Taglioni, Augusto. 12 de junio de 2024. Mondino culpa al embajador en la ONU por la pérdida de apoyo en la causa Malvinas. *Observatorio Malvinas*. Rescatado de:

<https://observatoriomalvinassite.wordpress.com/2024/07/12/mondino-culpa-al-embajador-en-la-onu-por-la-perdida-de-apoyo-en-la-causa-malvinas/>

Varela, Pablo. 10 de agosto de 2024. Mondino acumula conflictos y sigue sin poder controlar toda la Cancillería. *Perfil*, p. 13.